Préparer sa retraite, un besoin essentiel

Transmettre son exploitation, une étape chargée d'émotion.

La transmission agricole va bien au-delà de la simple cession de terres et de biens matériels. Elle revêt une dimension humaine profonde qu'il est essentiel de ne pas négliger. Les agriculteurs investissent toute leur vie dans leur exploitation, façonnant des liens émotionnels avec la terre, les animaux, et les gens qui les entourent. La décision de transmettre représente souvent un moment délicat, chargé d'émotions, où la passion et l'identité professionnelles se mêlent.

Cet ancien chef d'exploitation témoigne.

Au cœur d'une ferme agricole Meurthe-et-Mosellane, qui témoigne de générations de travail acharné, cet ancien chef d'exploitation dont la vie est profondément ancrée dans les sillons de la terre témoigne. Son récit, à la fois poignant et émouvant, met en lumière une réalité où l'aspect psychologique de la transmission dans le domaine agricole n'est pas fréquemment abordé, voire traité avec pudeur.

La première question posée fait écho à l'incertitude qui plane sur de nombreux agriculteurs aujourd'hui : "Comment vous êtes-vous préparé à cesser votre activité et à transmettre votre exploitation ?" La réponse simple résonne comme un appel à l'attention de tous ceux qui n'ont pas encore saisi l'ampleur des défis de la transmission agricole :

"Je ne me suis pas préparé", confesse-t-il.

Les mots de ce cédant appellent une sensibilisation urgente. Ils interrogent sur les moyens de préserver un héritage aussi précieux que la ferme qui, pour lui, est bien plus qu'un lieu de travail, c'est une partie intégrante de son être.

"Le plus dur, c'est lâcher le morceau", affirme-t-il.

Il met en évidence le manque d'anticipation de ses besoins pour s'adapter à sa nouvelle vie et ce sentiment de ne plus exister, témoignant de ses difficultés à vivre cette situation.

La transmission est un processus complexe et varie selon chaque individu. Il est essentiel de prendre le temps nécessaire pour assimiler ces changements, car cela constitue également un cheminement psychologique.

Interrogé sur ses sentiments après la cession, un sourire illumine le visage du cédant, qui confie avec sincérité "Je suis heureux d'avoir perpétué l'exploitation" et conclut par ces mots "Ecoute bien ce dont tu as besoin...".

Être accompagné sur l'humain : c'est possible.

Cette expérience souligne l'importance d'une préparation adéquate et anticipée, mettant en avant le recours au dispositif du Point Info Transmission proposé par les Chambres d'agriculture. Il est vivement recommandé aux chefs d'exploitations de profiter de ce service pour bénéficier de conseils éclairés, recevoir les informations nécessaires et être orienté vers les interlocuteurs ad hoc aux besoins exprimés.

Conscients de ces enjeux, différents organismes agricoles ont développé des formations pour accompagner les exploitants dans leur réflexion.

Il est possible de découvrir les formations axées sur les enjeux humains de ce changement, en consultant le site de votre Chambre Départementale ou les formations disponibles dans tous les départements de la Région sur le site de la Chambre Régionale d'agriculture Grand Est.

Ne pas hésiter à solliciter un conseiller départemental du Point Info Transmission pour obtenir des renseignements ou un accompagnement sur la transmission d'entreprise agricole.